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Vnsere
W G Der kommende Winter wird parlamentariſche

gämpfe eigener Art bringen wie ſie bislang noch nicht
im Deutſchen Reichstage ausgefochten ſind Die Erörterun
gen im Parlament werden durch die zu behandelnde Materie
weniger einen ausgeſprochen parteipolitiſchen Charakter
tragen ſondern mehr finanz politiſcher Natur ſein Es
gilt einer Definition des heute ſo bedeutſamen Wortes

Beſitzſteuer Und dieſe Begriffsbeſtimmung von
der Parteien Haß und Gunſt entſtellt wird nicht
leicht ſein Der Ausdruck Beſitzſteuer jetzt erſt geprägt in
dem Saale der Budgetkommiſſion verdankt ſein Daſein einer
Anregung Baſſermann Erzberger die zur Deckung der vom
Reichstage akzeptierten Wehrvorlage notwendigen Geld
mittel durch eine allgemeine Beſitzſteuer aufzubringen
Nun iſt ja durch die gleichzeitig erfolgte Annahme des fort
ſchrittlichen Erbſchaftsſteuergeſetzentwurfes der den dunklen
Begriff Beſitzſteuer etwas genauer abgrenzt die Baſis ge
ſchaffen zugunſten einer Erbanfallſteuer die falls die Ver
mögensſteuer keine Gegenliebe findet unbedingt kommen
muß aber immerhin wird wie das deutſche doktrinäre
Art iſt die Beantwortung der Jrage Was iſt eigentlich
eine Beſitzſteuer zu Redekämpfen in der Halle der Wieder
holungen führen gegen die das bei den Etatsberatungen
geleiſtete Penſum dürftig ausſieht Die Schatten der Erb
ſchaftsſteuer werden nicht ruhen bis das ſ Zt prophezeite
Philippi tatſächlich vor unſeren Augen liegt Erſt die

allgemeine Beſitzſteuer wird dieſe Schatten verdrängen
können Sehr zutreffend hat der Reichstagsabgeordnete Dr
Quarck auf dem letzten Vertretertag der nat lib Partei
Thüringens dieſer Situation Ausdruck verliehen durch die
Worte Es iſt nicht Verbitterung oder Rechthaberei die
die 1909 aus dem Block gedrängten liberalen Parteien die
Forderung nach einer ſolchen allgemeinen Beſitzſteuer immer
wieder erheben laſſen ſondern das laſtende Gefühl der Not
wendigkeit eines gerechten und verſöhnenden Ausgleiches
für die vielfachen Wunden die die Finanzreform der Wirt
ſchaftsführung der erwerbstätigen Stände und namentlich
auch dem Gerechtigkeitsgefühl unſeres Volkes geſchla
gen hat

Durchdrungen von der Notwendigkeit einer Präziſierung
des Begriffes Beſitzſteuer die für die parlamentariſchen
Kämpfe das Terrain zu eb nen hat hat die Leitung der
Saale Zeitung an eine Reihe von Politikern Mitgliedern

des Reichstages und des preußiſchen Abgeordnetenhauſes
die der Fortſchrittl Volkspartei der Nationalliberlen Partei
und dem Zentrum angehören Anfragen gerichtet und ſie ge
beten ihre Anſchauungen in knappen Umriſſen niederzulegen
Faſt alle der Herren an die wir uns wendeten haben in
trefflichen markanten Sätzen geantwortet und die Berechti
gung und notwendige Klärung der von uns aufgerollten
Frage anerkannt So ſchreibt uns z B der bekannte Straß
burger Aniverſitätsprofeſſor Dr van Calker

Auch ich bin ganz Jhrer Meinung daß es dringend
notwendig iſt den Begriff der Beſitzſteuer einmal ſcharf
herauszuarbeiten und feſtzulegen

Ein anderer neuerdings viel genannter Politiker den
der Schatten der Erbſchaftsſteuer aus ſeinem Amte gedrängt
hat meint in einem Schreiben an den Chefredakteur unſeres
Blattes

Uebrigens empfehle ich Jhnen vorab die Druckſachen
des Reichstages womöglich auch der Steuerkommiſſion vom
Frühjahr 1909 anzuſehen Dort ſind die eifrigen Verſuche
erſichtlich die man kurz vor und nach dem Zuſammenbruch
des Blocks machte um eine Beſitzſteuer nach dem Herzen
des Reichstages zu formulieren Aber es wurde nichts
Handliches daraus und ſelbſt gegen das ziemlich harmloſe
Ergebnis wehrten ſich die Bundesſtaaten mit aller Energie
So würde es wohl auch diesmal wieder gehen Eine Ver
wögensſteuer iſt für die Einzelſtaaten unerträglich und was
ſonſt außer der Erbſchaftsſteuer verſucht werden kann
wird immer ein Gemiſch von Matrikularbeiträgen und ein
Zzelſtaatlicher Beſitzſteuer ſein das nicht recht leben
Und ſterben kann aber dennoch nach beiden Seiten anſtößt

Nachſtehend beginnen wir mit der Veröffentlichung der
erſten Serie der eingegangenen Arbeiten Die zweite
Serie wird in Bälde folgen Weichen auch die Anſchauungen
der befragten Politiker in Einzelheiten voneinander
ab im Kernpunkt ſcheint man ſich einig Und das iſt
das Wertvollſte

Drof Georg Brodnitz Halle
Die Redaktion der Saale Zeitung hat mir die Frage

vorgelegt Was iſt eine Beſitzſteuer Daß hierüber Zweifel
beſtehen iſt durchaus natürlich Denn die Wiſſenſchaft
kennt nicht den Begriff der Beſitzſteuer
ſchlecht hin ſie vermag ihm nicht eine eindeutige Er
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klärung zu geben Erſt der politiſch praktiſche Sprachge
brauch hat ſich ſelbſt in den letzten Jahren dieſen Ausdruck
geprägt Jntuitiv hat er damit eine unbedingt zu er
füllende Forderung unſerer Zeit gekennzeichnet daß wir
ergänzende Steuern brauchen die wirklich und letzten
Endes von den beſitzenden Klaſſen gezahlt
und getragen werden

Dies Verlangen und ſeine Bedeutung für unſere künf
tige Finanzpolitik läßt ſich nur hiſtoriſch erklären Wie
alle Reichseinrichtungen haben auch die Reichsfinanzen
durch Bismarck ihre beſondere Ausgeſtaltung erhalten Er
führte in den 70er und 80er Jahren ſeine überragende
wirtſchaftlich ſoziale Reformgeſetzgebung durch die in drei
facher Hinſicht den ihm am wichtigſten Gedanken die Feſtig
keit des Reiches zu ſichern fördern ſollte Der erſte Schritt
bedeutete der Schutz der nationalen Arbeit Er ſtützte Land
wirtſchaft und Jnduſtrie er minderte die Arbeitsloſigkeit
und erhöhte das Einkommen der arbeitenden Klaſſen er
brachte aber vor allem auch die überaus erwünſchten eigenen
Einnahmen des Reiches in der Form der Schutzzölle So
konnte das zweite Ziel erreicht werden aus einem läſtigen
Koſtgänger werde das Reich der finanzielle Wohltäter der
Einzelſtaaten durch die Ueberweiſungen aus ſeinen eigenen
Einnahmen Damit wurde die Reichsfreudigkeit der Einzel
ſtaaten geſtärkt es wurde aber auch mittelbar in den Ein
zelſtaaten durch Fortfall oder Beſchränkung der Matri
kularbeiträge eine Abrüſtung der direkten Steuern mög
lich Denn nur durch ſie konnten die hohen Reichsbeiträge
aufgebracht werden Bismarck aber hatte mit ſcharfem Blick
erkannt daß in den breiten Maſſen nichts dem Reichs
gedanken abträglicher ſein konnte als wenn ſie den Staat
nur durch den Steuererheber repräſentiert kennen lernten
Damit ſollte aufgeräumt werden und ſtatt deſſen das dritte
Ziel aus den neuen Reichseinnahmen erreicht werden ſtatt
von den ärmeren Klaſſen Steuern zu erheben die indirekten
Abgaben ließ Bismarck hierbei außer acht ſollte das Reich
ihnen aus ſeinen reichen Mitteln erkennbare Vorteile
durch die Sozialverſicherung gewähren

Dieſer Jdeengang Bismarcks iſt ſeiner ſtaatsmänniſchen
Größe durchaus würdig Er kam nicht gerade ſo zur Durch
führung wie er dem Reichskanzler vorgeſchwebt hatte die
Monopole das patrimonium pauperum vermochte er vom
Reichstage nicht zu erlangen Jmmerhin wurde der reichs
fördernde und ſoziale Zwecke erreicht Nicht ſo auf die Dauer
der finanzielle Die Finanznöte des Reiches tauchten er
neut wieder auf und ſeit einem Dezennium bald ſtehen wir
in einer Periode größerer und kleinerer Finanzreformen
Die eigenen Einnahmen des Reiches erwieſen ſich wiederum
als unzulänglich Ungangbar aber erſchien eine unmittel
bare Fortſetzung des von Bismarck einſt eingeſchlagenen
Weges Denn hatte er den Maſſen eine Entlaſtung von
direkten Steuern gebracht ſo erwies ſich immer deutlicher
ihre nicht mehr wegzudisputierende Belaſtung mit indirek
ten Abgaben die mit jeder Zollerhöhung mit jeder neuen
Verbrauchsſteuer noch anwuchs

So entſtand der Gedanke wir brauchen im ſtaatlichen
und ſozialen Jntereſſe nicht nur eine Entlaſtung der
unteren Schichten das entſpricht ſchon der Bis
marckſchen Epoche ſondern bei ſteigenden Erforderniſſen
brauchen wir als Korrelat eine Belaſtung der be
ſitzenden Kreiſe die ihrer beträchtlichen wirtſchaft
lichen Leiſtungsfähigkeit entſpricht Mit Fug und Recht
verlangt man deshalb Mehreinnahmen für das Reich aus
einer allgemeinen Beſitzſteuer die ſo gewählt
werden muß daß nicht nur nominell der Beſitz zur Steuer
berechnungsgrundlage gemacht wird ſondern ſo daß ſie
auch der Praxis des täglichen Lebens ſtandhält und nicht
durch Ueberwälzung wieder auf ſchwächere Schultern abge
wälzt wird Jn dieſem Sinnebedientſich heute
der Sprachgebrauch durchaus richtig der Be
zeichnung Beſitzſteuer Negativ will er
damit den Gegenſatz zur Verbrauchsbela
ſtung poſitiv die Belaſtung der tragfähigen
vermögensbeſitzenden Kreiſe ausdrücken

Alſo eine Beſitzſteuer ſoll es ſein und zwar eine
allgemeine Deshalb ſcheiden abgeſehen von an
deren Gründen die Ertragsſteuern aus Aber auch die
Sonderverkehrsſteuern wie Effekten und Grundſtücksver
kehrsſteuern die 1909 als Beſitzſteuern in die Reform auf
genommen wurden genügen natürlich dieſem Anſpruch
nicht Da nun aus praktiſchen Gründen auch die allgemeine
Einkommenſteuer für das Reich nicht in Frage kommt hlei
ben nur zwei Möglichkeiten entweder eine allgemeine
Vermögensbeſitzſteuer alſo Vermögensſteuer
ſchlechthin oder eine allgemeine Vermögensver

kehrsſteuer d h die Erbſchaftsſteuer Nur

esitzsteuer
dieſe beiden erfüllen die Forderung der allgemeinen Beſitz
ſteuer

Welche von ihnen man wählen wird hängt natürlich
von politiſchen Erwägungen ab Wenn es uns auch ver
ſtändlich erſcheint daß man die Deckung der Wehrvorlagen
nicht dazu benutzt hat nur die Erbſchaftsſteuer unter
nationalem Druck durchzubringen ſo möchten wir für die
Zukunft um ſo entſchiedener für die Erbſchaftsſteuer ein
treten Um aber Mißverſtändniſſen vorzubeugen ſei be
merkt daß wir für die Reichserbſchaftsſteuer nicht etwa
unter dem Eindruck politiſcher Vorgänge der letzten Jahre
eintreten ſondern ihre Einführung vor 10 Jahren bereits
verlangt haben Die Reichserbſchaftsſteuer in Verbindung
mit dem Erbrecht des Reichsfiskus deſſen Erträge richtiger
weiſe allerdings nicht für laufende Ausgaben ſondern zur
Schuldentilgung zu verwenden wären würde endlich ein
mal dem Reiche die unbedingt notwendige finanzielle Feſtig
keit verleihen

Der Ernſt der Zeit iſt zu groß als daß wir die politiſche
Erörterung fortdauernd mit dem Thema der Finanzreform
ausfüllen könnten Wir müſſen von ihm endlich einmal
frei werden Aber vergeſſen wir dabei nicht daß in weni
gen Jahren eine Neuregelung unſerer handelspolitiſchen
Verhältniſſe eintreten muß die uns vielleicht zu neuer Ver
brauchsbelaſtung nötigt Deshalb gebe man uns
beizeiten die Beſitzſteuer Jhre Einführung liegt
durchaus im Sinne Bismarcks der über alles die Stärkung
des Reichsgedankens ſtellte Darüber kann aber kein
Zweifel beſtehen in den pſychologiſchen Vorausſetzungen
unſerer Finanzpolitik hat ſich ſeitdem nichts geändert im
Gegenteil eine unbillige Steuergeſtaltung wird ſchärfer
denn je enpfunden und ausgenutzt

Deshalb iſt die Einführung der allge
meinen Reichsbeſitzſteuer eine nationale
Forderung des Reichsgedankens ſie iſt aber
auch um mit dem Grafen Poſadowsky zu ſpre
chen ein Akt ſoloniſcher Weisheit mit der
allein die Unzufriedenheit und Reichsver
droſſenheit ſiegreich bekämpft werden kann
und muß

Maximilian Harden

der Herausgeber der Zukunft ſchreibt
Grunewald 31 5 12

Der Verſuch einer Definition käme wie der
Senf zum Deſſert Die Fraktionen wiſſen ja ziemlich
genau was ſie wollen And der Reichsſchatzſekretär hat eine
deutliche Definition gegeben die der Wortlaut ſtand in
allen Blättern ſagt daß es ſich um eine von Vermögen oder
Nachlaß zu erhebende Steuer handle Darüber kann nach
dem Sinn des Wortes Beſitzſteuer ja wohl auch kein
Zweifel aufkommen

Landgerichtsdirektor Th Voisly nat lib

Mitglied des Hauſes der Abgeordneten
Halberſtadt 6 Juni

Jch erkläre Beſitzſteuer kurz wie folgt
Beſitzſteuer iſt diejenige Auflage welche
a nur von denjenigen Perſonen zu entrichten iſt die

ſteuerbares Reinvermögen efr S 4 Geſ v 14 Juli 1893
beſitzen und

b deren Höhe ſich in der Hauptſache nicht nach der
Art ſondern nach der Höhe dieſes Reinvermögens Beſitzes
richtet

Bergrat a D Gothein Fortſchrittl Volkspartei
Mitglied des Reichstages

Breslau 18 den 6 Juni 1912
Steuerlich betrachtet ſind die Begriffe Beſitz und Ver

mögen identiſch denn ſelbſtverſtändlich muß von dem Beſitz
der Wert des negativen Beſitzes der Schulden abg
zogen werden

Eine Beſitzſteuer iſt daher eine Steuer
auf das Vermögen Jm engeren Sinn iſt demnach
auch die Einkommenſteuer keine Vermögensſteuer wenig
ſtens nicht inſoweit als ſie das Arbeitseinkommen trifft

Die Erbſchaftsſteuer iſt eine Vermögens
ſteuer die nicht jährlich ſondern nur beim Erwerh des
Vermögens durch Erbgang erhoben wird

Eine Beſitzſteuer kann auch nur eine beſtimmte Art des
Vermögens Grundvermögen mobiles Kapital Aktien
beſitz uſw treffen Dann aber verliert ſie den Charakter
der allgemeinen Beſitzſteuer Den letztern haben eben
e die Vermögensſteuer und die Erbſchafts bzw Nachlaß
teuer



Dr phil Maximilian Pfeiffer Tentrum
Mitglied des Reichstages

n München den 4 Juni 1912
Beſitzſteuer Eine Steuer die im Gegenſatz zu einerRache ſhege vder Erbſchaftsſteuer nach bisherigem Plane

nicht nur das immobile ſondern auch das mobile Vermögen

i i triffti i gekehet We L nicht nur den Kapitaliſten durch
die Schraube des Scheckſtempels der Talonſteuer und ähn
licher Arten der Beſteuerung zum einſeitig belaſteten Opfer
erkürt ſondern zugleich dem Grundbeſitzer zugeteilt wird

Eine Steuer alſo die Kapital und Grundbeſitz natür
lich in Rückſichtnahme auf die Höhe des Rentenertrages und
ihren Prozentſatz und der aufgewendeten Mühe in gerechtem
Ausgleich zu den öffentlichen Laſten heranzieht

Jm Grunde wird es eine Steuer ſein die bei Lebenden

Vermögensſteuer
bei Toten

Erbſchaftsſteuer
heißen wird

Dies iſt die Formel die ich in meinen Gedanken als
Antwort auf Jhre Frage finde

Deutsehbes Reich

Die Unterbringung
der Herbſtneuformationen

Von unſerm militäriſchen Mitarbeiter
S Die Kaſernen für die Truppenteile die am 1 Oktober

dieſes Jahres infolge der Annahme der Wehrvorlagen durch
den Reichstag errichtet werden ſollen ſoweit ſie von den
Stadtgemeinden erbaut werden zum 1 April 1914
fertiggeſtellt ſein während die reichs eigenen Kaſernen
erſt zum 1 Oktober 1914 bezogen werden können Bis zu
dieſem Zeitpunkte erfolgt die Unterbringung der neu zu
bildenden Fußtruppen in Baracken und Bürgerquartieren
Die berittenen Truppen werden auf Truppenübungsplätzen
untergebracht

So beziehen im Oſten Unterkunft das ſpäter nach Raſten
burg Lötzen in Garniſon kommende Feldartillerieregiment
zu dem Truppenübungsplatz Arys das für Thorn beſtimmte
Fe mit einer Abteilung auf dem Fußartillerieſchießplatz Thorn mit der anderen Abteilung auf

dem er nen r auf dem auch dasFeldartillerieregiment deſſen Standort ab 1914 Oſterode ſein
wird und das Trainbataillon 20 untergebracht werden das
ſpäter nach Marienburg in die zu erweiternden Unterkunfts
räume der jetzt dort ſtehenden 9 und 10 Batterie des 1 Weſt
preußiſchen Fußartillerieregiments Nr 11 gelegt werden ſoll
Der Truppenübungsplatz Hammerſtein wird daher für die
nächſten beiden Jahre zur Unterbringung übender Kavallerie
und Feldartillerieformationen nicht benutzt werden können

Verſtürkter Küſtenſchuhz
A p An maßgebender militäriſcher Stelle iſt wie

die Mil pol Korr hört ein ſtärkerer Küſtenſchutz auch an
der Oſtſee ins Auge gefaßt Ebenſo wie die Jnſel Uſedom
unlängſt eine Belegung mit Jnfanterie durch das dritte
Bataillon des 34 Regiments in Swinemünde erhalten
hat ſoll nach der Jnſel Rügen vorausſichtlich das zurzeit
in Greifswald ſtehende Bataillon des 42 Regiments gelegt
werden das ab 1914 nach Bergen in Garniſon kommen
dürfte

Erhr v Hertlings Preußenfahrten
Von unſerm Berliner Mitarbeiter

Zwiſchen München und Berlin iſt der offiziell politiſche
Verkehr ungemein rege ſeit Freiherr v Hertling die
Leitung der Staatsgeſchäfte im Bayernlande übernommen
hat Seine geſtrige Beſprechung mit dem Reichskanzler galt
ſchwerlich allein vielleicht nicht einmal in der Hauptſache
dem bayeriſchen Antrag zum Jeſuitengeſetz deſſen Er
örterung in der Bundesratsinſtanz ja noch im Gange iſt Als
feſtſtehend kann des weiteren angeſehen werden daß noch
andere als amtliche Zwecke den bayeriſchen Miniſterpräſi
denten wiederum nach Berlin geführt haben Er läßt ſich
nämlich auch die Pflege der Beziehungen zu ſeinen alten
norddeutſchen Parteifreunden vom Zentrum angelegen ſein
Nach der geſtrigen Audienz beim Reichskanzler ſtattete er
beiſpielsweiſe wie uns zuverläſſig berichtet wird dem
früheren Reichstagsabgeordneten Dr Karl Bachem im
Berliner Vorort Steglitz wohnhaft einen Beſuch im Auto
mobil ab Wenn auch Dr Bachem ſeit der Reichstagsauf
löſung von 1906 ſich aus Geſundheitsrückſichten vom parla
mentariſchen Leben zurückgezogen hat ſo ſpielt er innerhalb
der Zentrumspartei noch immer eine einflußreiche Rolle und
es iſt kein Zweifel daß Freiherrn v Hertlings eventuelle
Wünſche und Winke durch Dr Bachems Vermittelung um
gehend zur Kenntnis des Parteivorſtandes ſpeziell des zur
parlamentsloſen Zeit in ſeinem Wohnort Frankfurt a M
weilenden Fraktionsvorſitzenden Dr Spahn gelangen werden

Staatsſozialismus und Vergbau
Der ſchrankenloſe Staatsſozialismus dem Profeſſor Adolf

r anläßlich des letzten Evangeliſchen Kongreſſes er
neut das Wort geredet hatte findet in den nationalliberalen
Weſtfäl l Rachr eine ſcharfe Kritik Wenn Adolf

Wagner ſo heißt es da z V die Verſtaatlichung des Berg
baues insbeſondere des Kohlenbergbaues zu dem Zwecke ver
langt die jetzt den Aktionären mühelos zufließenden Rein
erträge für gemeinnützige Zwecke verwendbar zu machen 6
ſollte ihn doch die ungünſtige Entwickelung der Ueberſchüſſe

der n Bergwerke und die aus dieſem Anlaß im Ab
eordnetenhauſe geführte eingehende Unterſuchung über die
iskali Bergverwaltung von der privatwirtſchaftlichen

Ueberlegenheit des privaten Betriebes gegenüber dem
kaliſchen auf dieſem Gebiete überzeugt haben Er würde aus

dieſem Berichte auch erſehen haben daß die mit dem Staats
etriebe und Stagatsdienſte untrennbär verbundenen HemRio einer vollen Ausnutzung der vorhandenen Pro

duktionskräfte mit Notwendigkeit zu einer gerin eren Ren
tabilität des ſtaatlichen Bergbaubetriebes im Vergleich zu
dem privaten führen muß Man wird nach den Ergebniſſen
dieſer Unterſuchung nicht im Zweifel ſein können daß wenn
der Staat jeht die Privatbergwerke verſtaatlichen wollte
die Reineinkünfte ſehr bald nicht mehr zur Deckung der Koſten
der Verſtaatlichung zureichen und die Staatskaſſe mithin
weit entfernt auf höhere Ueberſchüſſe rechnen zu dürfen eine
empfindliche Belaſtung erfahren würde Nicht anders ſteht
die Sache mit der Behauptung daß gegen die Autokratie
der Leiter großer Betriebe n werden müſſe denn
wenn der Leiter eines ſolchen Großunternehmens nicht völlig
Herr im eigenen Hauſe iſt und völlig frei disponieren kann
iſt an die Erzielung des zu erwartenden Reingewinns auch
nicht annähernd zu denken Wollte man nach dieſer Richtung
hin die Wagnerſchen Theorien in die Tat umſetzen ſo würde
das gleichbedeutend mit der Lahmlegung eines großen Teiles
unſerer jetzt reiche Erträge abwerfenden Großunternehmungenſein und der deutſchen Volkswirtſchaft und dem deutſchen

Volkswohlſtande ſo ſchwere Wunden ſchlagen wie eine unbe
ſonnene Verſtaatlichung des Bergbaues den
Gerade vom Standpunkte der Jntereſſen der deutſchen Ar
beiterſchaft deren Arbeitsgelegenheit und Arbeitsverdienſt ſo
ganz von dem Gedeihen der induſtriellen Unternehmungen
ſelbſt abhängt muß nachdrücklichſt betont werden daß man
es bei den Aeußerungen Wagners mit reinen Theorien zu
tun hat deren praktiſche Verwirklichung völlig ausge
ſchloſſen iſt

Ablehnung von Eiſenbahnerwünfſchen
Miniſter Breitenbach lehnte es wie der Frankf Ztg

aus Berlin telegraphiert wird ab die Deputation der Vor
ſteher der Preußiſch Heſſiſchen Staatseiſenbahnen zu emp
fangen da deren Wünſche über den Rahmen des Angemeſſenen
hinausgingen Es ſei daher unmöglich den mündlichen Vor
trag entgegenzunehmen Dieſer Beſcheid iſt von der Eiſen
bahnverwaltung den Vorſitzenden des Vereins der Dienſt
ſtellenvorſteher Abteilung Berlin zugegangen

e

Der Zechenverband über den letzten Vergarbeiterſtreik
Jn den Berliner Polit Nachrichten finden wir den

Geſchäftsbericht des Zechenverbandes über den letzten Berg
arbeiterſtreik abgedruckt Er ſtellt als das entſcheidende
Moment die kurze Dauer der Bewegung voran und er
kennt die Bedeutung des rechtzeitigen und energiſchen Ein
greifens der ſtaatlichen Behörden in vollem Umfange an
Aus anderen Momenten u a aus der Weigerung des
chriſtlichen Gewerkvereins ſich an dem Streik zu beteiligen
ſei das überraſchend ſchnelle Ende des Streiks keineswegs
zur Genüge zu erklären vielmehr hätten die umfaſſenden
Vorbereitungen die ſeitens der Königlichen Staatsregierung
zur Aufrechterhaltung der öffentlichen Ordnung getroffen
waren und die Heranziehung von Militär den
Organiſationen die Möglichkeit einer erfolgreichen Durch
führung des Kampfes genommen Das Einſetzen der be
waffneten Macht ſo führt der Geſchäftsbericht weiter aus
habe in doppelter Beziehung auf die raſche Beendigung des
Ausſtandes eingewirkt einmal habe es außerordentlich be
ruhigend gewirkt daß die Zahl der Perſonen die zum
Schutze der Arbeitswilligen berufen und verpflichtet waren
durch die Entſendung von Militär in das Streikgebiet ſtark
vermehrt worden war und noch weit mehr habe das Unge
wöhnliche des Vorganges die energiſche Geltend
machung der Staatsgewalt zur Wiederher
ſtellung von Ruhe und Ordnung beigetragen

Beſonders das letztere iſt ein überaus wichtiges Mo
ment es beſtätigt die in der deutſchen Jnduſtrie und zwar
ohne Unterſchied der gewerblichen Betriebsart und der poli
tiſchen Parteiſtellung der Jnduſtriellen von jeher vertretene
Auffaſſung daß zwiſchen der Ausdehnung und Dauer von
Streikbewegungen einerſeits und der Art und Verläßlich
keit des Arbeitswilligenſchutzes andererſeits wie
ja ohne weiteres einleuchtet enge Wechſelwirkungen und
Zuſammenhänge beſtehen Darin liegt in der Tat die blei
bende Bedeutung des letzten Bergarbeiterſtreiks im Ruhr
revier der Verlauf und noch mehr die kurze Dauer des
Streiks hat aufs neue den Beweis geliefert daß in den
jenigen Jnduſtriebezirken in denen es zu einer einheitlichen
Organiſation aller beteiligten Arbeiter noch nicht gekommen
iſt in vielen Fällen eine allgemeine Streikbewegung ver
hindert werden kann wenn rechtzeitig und in unbedingt
zuverläſſiger Weiſe den Arbeitern die einer Beteiligung
an dem Streik widerſtreben die Gewißheit gegeben werden
kann daß ſie jederzeit und in jeder Beziehung Herr ihrer
Entſchließungen bleiben und keinerlei Zwang oder Nötigung
zu befürchten brauchen Unter dieſem Geſichtspunkt eröffnet
ſich ſür die Frage des Arbeitswilligenſchutzes noch eine
weitere Perſpektive Nur mit Hilfe eines ausreichenden
völlig wirkſamen Arbeitswilligenſchutzes wird man die jetzt
noch vorhandene Differenzierung unter den organiſierten
Arbeitern aufrecht erhalten können Wäre es im Ruhrſtreik
zu einem Eingreifen der Staatsgewalt nicht gekommen ſo
hätte das von den Belegſchaften als ein Sieg der Kampf
organiſationen und als eine Niederlage der nichtſozialdemo
kratiſchen Verbände empfunden werden können Das iſt
S die wichtigſte Lehre die aus dieſer von der ſozial
demokratiſchen Streikleitung entfeſſelten Kampfbewegung zu
ziehen iſt

Kleine vermiſchte Nachridhten
Die ſchwediſchen Gäſte der Stadt Berkin ſuchten

Freitag die Stadtverordneten bei ihrer Arbeit auf Sie erſchienen
auf der Zuſchauertribüne und der Vorſteher Stellvertreter Caſſel
nahm Veranlaſſung die Gäſte herzlich zu begrüßen Donners
tag nachmittag hat auf Borkum unter Zuziehung von Truppen
aus Oldenburg und Aurich eine mehrtägige militäriſch
maritime Aebung begonnen An der Uebung nehmen ver
ſchiedene höhere Offiziere aus dem Generalſtab und dem Kriegs
miniſterium teil Auch der Großherzog von Oldenburg war an
weſend Der Deutſche Werkbund der Freitag in Wien
tagte beſchloß ſeine Generalverſammlung 1913 in Leipzig
bzuhlten Mit dem Sitz in Weimar wurde ein deutſcher
Bund zur Bekämpfung der Frauenemanzipation
begründet Die zur Beilegung des Straßenbahner
ausſtandes in Königsberg eingeleiteten Verhand
lungen haben zu einer Einigung der Parteien über die Haupt
ſtreitpunkte geführt ſo daß mit der Wiedereinſtellung der Aus

la gen begonnen werden kann Eine wichtige Ent

troffen Sie hat unter dem Handelsminiſterium eine eigene Ab
teilung für Funkentelegraphie eingerichtet und wird den funken
telegraphiſchen Betrieb an Vord öſterreichiſcher Schiffe ſelbſt über
nehmen Die techniſche Leitung des Betriebs unterſteht einem in
Trieſt eingerichteten Jnſpektorat Als funkentelegraphiſches
Syſtem iſt das deutſche Telefunken Syſtem gewählt
worden

Heer und Flotte
Die milſtärische Bedeutung der Ferntahrt

des LZ XII
Ein Verkehrstruppenoffizier ſchreibt
Bei der großen Fernfahrt des L XII der unter der

Bezeichnung 2 III von der deutſchen Heeresverwaltung als
Militärluftkreuzer übernommen werden ſoll hat das neueſte
der ZeppelinLuftſchiffe geradezu glänzend ſeine außerordent
liche Leiſtungsfähigkeit an den Tag gelegt Wenn man be
denkt daß der vom LZ XII von Friedrichshafen nach
Hamburg zurückgelegte Weg den Entfernungen Ham
burg London Metz Bordeaux Memel Petersburg
gleichkommt und daß bei der Ankunft in Hamburg der Oel
und Benzinvorrat noch zu einer weiteren ſechsſtündigen
Fahrt gereicht hätte dann wird man davon überzeugt ſein
welche gewaltige Aufklärungstätigk eit mit einem
Z Luftſchiff entfaltet werden kann Mit Leichtigkeit kann
es von Hamburg Metz Straßburg Köln KönigsbergThron aus ganz Frankreich und den Kanal oder
einen erheblichen Teil Rußlands überflie
gen ſchnell kriegsmäßige Höhen über 1200 Meter erreichenund t in ihnen halten Auf dieſe Weiſe kann ſofort nach

Ausbruch eines Krieges nicht nur mit einer weitausgreifen
den Aufklärung auf den Landkriegsſchauplätzen eingeſetzt
ſondern dieſe auch in der Nordſee im Kanal und bis nach
England ausgedehnt werden Die Fortſchritte in der Fun
kentelegraphie ermöglichen eine Uebermittlung der
Erkundungsergebniſſe während der Fahrt und geſtatten da
mit eine ununterbrochene Aufklärung Ein Zeppelin Luft
ſchiff kann aber neben ſeiner Veſatzung dem für dieſe Dauer
fahrten nötigen Betriebsſtoff dem Ballaſt und dem Funken
apparat noch gut 1000 Kilogramm Munition mit ſich führen
und auf ſeinen W t durch Herabwerfen von
Sprengſtoffen als Angriffswaffe wichtige Dienſte
leiſten

Angeſichts der hohen Leiſtungen des LZ XII kann die
Bedeutung der 2Z Schiffe für Heer und Marine nicht genug
gewürdigt werden denn ſie werden im Kriege ſowohl unſe
rem Landheer als auch der heimiſchen Flotte noch nicht über
ſehbare ganz ausgezeichnete Dienſte leiſten Es wird aber
nicht allein ihre Tätigkeit von weittragendem Erfolg be
gleitet ſein ſchon die Erwartung dieſer Luftſchiffe wird bei
unſeren Gegnern Beklemmung und Aufregung hervorrufen
Der Beſitz ſo vorzüglicher leiſtungsfähiger Luftſchiffe bedeutet
deshalb für uns einen ge waltigen Vorſprung vor
allen übrigen Staaten auf den wir dank der unermüdlichen
Arbeit des Grafen Zeppelin ſtolz ſein können und der auch
von unſeren weſtlichen Nachbarn unumwunden anerkannt
wird Deshalb iſt es mit Freuden zu begrüßen daß nun
mehr auch die Reichs Marineverwaltung daran
geht durch den Erwerb eines 2Z Luftſchiffes die Ueberlegen
heit dieſes Typs für ihre Zwecke auszunützen

Von anderer Seite wird uns geſchrieben
Der geſtrigen Konferenz zwiſchen dem greiſen Bahn

brecher der deutſchen Luftſchiffahrt Graf Zeppelin und dem
Chef des Großen Generalſtabes Graf Moltke ſind militäriſche
Kreiſe geneigt beſondere Bedeutung beizumeſſen und zwar in
Anlehnung an die jüngſte erfolgreiche Fahrt eines Z Luft
kreuzers an der Nordſeeküſte von Hamburg nach Bremen und
zurück Man erachtet die Verwendbarkeit der Fahrzeuge für
Marinezwecke für die ja von vornherein das ſtarre Syſtem
in Ausſicht genommen war nunmehr als erwieſen und ver
mutet daß auf Grund des perſönlichen Berichts des Grafen
Zeppelin der das Luftſchiff auf der Waſſerkantenfahrt ſelbſt ge
ſteuert hat eine größere Beſtellung an die Friedrichhafener Werft
für Aufklärungszwecke im Dienſte der Küſten
verteidigung erteilt werden wird Der Große Generalſtab
iſt hier ebenſo zuſtändig wie die Marineleitung weil in den
Küſtenſchutz an der Nordſee Land und Marinetruppen ſich teilen

Hof und Pexſonalnachrichten
Berlin 8 Juni Zu Ehren des J Königspagares fand geſtern eine Galatafel beim Kaiſer ſtatt wobei

zwiſchen dem Kaiſer und König Faee Trinkſprüche ge
wechſelt wurden Nachmittags beſuchten die Gäſte und der
Kaiſer das Armeejagdrennen auf der Rennbahn Grunewald
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Die Parlaments ülnrnhen in Ungarn
Budapeſt 8 Juni Die Regierung beagbſichtigt die im

Abgeordnetenhauſe zur Annahme gelangten Geſetzentwürfe in
den nächſten Tagen dem Magnatenhauſe zur erſten Leſung
zuzuſtellen und dann die Seſſion auf 3 Monate zu ſchließen
um in der Zwiſchenzeit gut zu machen was noch gut zu machen

iſt Nach den geſtrigen Vorkommniſſen werden der Miniſter
präſident Lukacs und Präſident Graf Tisza von Poliziſten
ſtreng bewacht Geſtern iſt eine Proklamation der Oppo
ſition erſchienen in der Tisza beſchuldigt wird durch rohe
Gewalt die Geſetze und das Recht unterdrückt und die Nation
um ihre verbrieften Rechte betrogen zu haben Die Nation
wird aufgefordert ſich gegen dieſe elende Vergewaltigung auf
zulehnen

Budapeſt 8 Juni Abgeordneter Kovacs wurve geſtern
nachmittag im Herzelſchen Sanatorium operiert Die Opera
tion iſt gut gelungen Wenn keine Komplikationen hinzu
treten iſt mit einer r rechnen Kovacs wurde für
verhaftet erklärt Als er hörte daß m Tisza nicht ver

worden ſei äußerte er Jch gehe ru g
elt in meinen letzten Minuten hätte es mich gequält daß

ich als Meuchelmörder die Augen ſchließe Eine fünfte
Kugel wurde nachmittags bei der polizeilichen Unterſuchung
des Saales des Abgeordnetenhauſes gefunden Während der

cheidung hat die öſterreichiſche Regierung ges l Attentäter aus einem Bulldoggrevolver Ichoß ſtammt dieſe

ig in die andere
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Figorität ſo daß die Annahme r erſcheint daß auch
n ſeiten der Majorität ein Schuß gefallen iſt

Der Kampf um Tripolis
Die Times melden aus Ein Vefehl iſt hier

eröffentlicht worden der ſämtliche Jtaliener er
inerhalb 14 Tagen vom 30 Mai ab gerechnet die Jnſel zu
Vrlaſſen Jnformationen aus Mythylene bagen daß
pie türtiſche Garniſon der Jnſel ca 4000 Mann beträgt Die
Truppen haben ſich ins Jnnere der Jnſel zrrüdaewgtr

In Konſtantinopel werde offiziell mitgeteilt daß
italieniſche Kriegsſchiffe auf der Höhe von Gulleo und Mar
marice erſchienen ſind

Ferner verbreiten die Times folgendes mit größter
Vorſicht aufzunehmende Gerücht aus St Petersburg
Ttalien will Deutſchland eine Jnſel im Aegäiſchen Meere
die es zurzeit beſetzt hält abtreten Die Nowoje Wremfa
beſpricht in einem Artikel das Erwachen der Türkei die ſich

echenſchaft ablegen werde über den wahren Charakter ihrer
angeblichen reunde Das Blatt warnt Rußland davor ein
gefährliches Spiel zu treiben indem es den Dreibund be
günſtigt

Die Anrnhen in Velgien

Der beigiſve Ausſtand übt eine große Wirkung auf die
Arbeiter in den Grenzſtädten aus Eine Schar von 1000 Ar
beitern zog am Freitag nach Quievrain und verhinderte dort
4000 belgiſche Arbeiter nach rei in franzöſiſche Werke
zu gehen Ein ſolches Verhalten der Arbeiter verurſacht für
die franzöſiſche Jnduſtrie große Nachteile

gen hat ſich die Lage im Zentralbecken gebeſſert
Alle Arbeiter haben die Arbeit wieder aufgenommen Auch
die Straßenbahnen verkehren wieder Jn Verſämmlungen
die in r in der Gegend von Mons ſtattfanden
wurde die Wiederaufnahme der Arbeit beſchloſſen Nächſten
Montag werden die Arbeiter wieder in die Werke zur Arbeit

gehen m F pt 5

Das Sternenbanner auf Kuba
Der Generalſtab der nord amerikaniſchen Armee hat Be

fehle erlaſſen zur Vorbereitung einer Expedition von 5000
Mann nach Kuba Vier große Transportdampfer die augen
blicklich in Newport News liegen haben die Weiſung er
halten ſich in Dienſt zu ſtellen uch an verſchiedene Truppen
teile in den Staaten New York und Georgia ſind Befehle
ergangen ſich bereit zu halten Das amerikaniſche Kriegs
miniſterium betont dabei nachdrücklich daß die Truppen
bewegung auf Kuba ohne jede Abſicht einer politiſchen Ein
miſchung lediglich zur Wiederherſtellung der Ordnung unter
nommen würde Es wird wahrſcheinlich eine Woche dauern
ehe die letzten Truppen eingeſchifft ſein werden Artillerie
wird ſpäter folgen

Nach einem Telegramm aus Santiago de Cuba ſind auf
Kuba bei den Bergwerken von El Cuero 50 und bei Punta
del Sal 60 Mann amerikaniſcher Marinetruppen bereits ge

den Dieſe Garniſonen ſollen ſobald als möglich verſtärkt
werden

König Nikolaus in Wien
Wien S Juni Kaiſer Franz Joſef wird heute 834 Uhr

mit der Südbahn hier eintreffen um den König von Mon
tenegro am Bahnhof perſönlich zu begrüßen
wird den König von Montenegro zum oberſten Jnhaber des
955 Jnfanterieregiments ernennen

Die marokkaniſchen Staatseinnahmen

S Paris 8 Juni Jn der Kommiſſion für auswärtige
Angelegenheiten machte der Abgeordnete Long Mitteilungen
über die marokkaniſchen Staatseinnahmen Die Einnahmen
Marokkos betragen 29 Millionen Francs jährlich von denen
10 Millionen durch Zinſen für Amortiſätion der marokka
niſchen Staatsſchuld abſorbiert werden

Der Kaiſer

Abdankung des Griechenkönigs
n 8 Juni Die hieſige Zeitung Akropolis bringt

die richt daß König Georg von ſich mit der
Abſicht trage näch ſeinem in zwei ren ſtattfindenden
50jährigen Regierungsjubiläum zugunſten des Kronprinzen
Konſtantin abzudanken

Erzherzogin und Pole
Wien 8 Juni Nach Meldungen polniſcher Blätter wird

ſich die Erzherzogin Mathilde die Tochter des Erzherzogs Karl
Stephan demnächſt mit dem in der Provinz Poſen reich
begüterten Polen Czartoryski verloben
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Kongresse und Verbandsfage
e

Deutſcher Lokomotipführertag
S H Stuttgart 7 Juni

Der Reichsverband der deutſchen Lokomotivführer dem
zur Zeit 37512 Mitglieder angehören trat hier zu ſeiner
18 Ordentlichen Generalverſammlung der außer den Ver
tretern des Verbandes und der Reichs und Staatsbehörden
der Reichstagsabgeordnete Werner beiwohnte Nach den Be
grüßungsanſprachen wurden an den Kaiſer und den König
von Württemberg Ergebenheitstelegramme abgeſandt Jn
den Vorſtand wurden gewählt als 1 Vorſitzender Loko
motivführer Sperlbaum Düſſeldorf als 1 Schriftführer
Niemann VBerlin als Kaſſierer Gründel Charlottenburg
und Ambos Chemnitz als Verwalter für das Erholungs
heim des Vereins Fündling Hamm Sodann beſchäftigte
ſich die Tagung mit Standes und Fachfragen Es wird zu
nächſt ein Antrag angenommen wonach den Lokomotiv
führeranwärtern ſofern ſie Mitglieder eines Landesver
bandes ſind die Aufnahme in den Reichsverband geſtattet
wird Mitglieder die ſich in den deutſchen Kolonien auf
halten werden ſo lange nicht als Mitglieder des Reichs
verbandes betrachtet als ihr dortiger Aufenthalt dauert
Zum Kapitel Rechtsſchutz wurde beſchloſſen daß der Rechts
ſchutz in einzelnen Fällen ohne beſondere Genehmigung nur
bis zu 400 Mark gehen darf Mitglieder welche eine Strecke
ohne Streckenkunde befahren und einen Unfall erleiden der
auf Streckenunkenntnis zurückzuführen iſt wird der Rechts
ſchutz verſagt Der Verbandstag beſchloß ferner eine Unfall
verſicherung für den Todesfall eines Mitgliedes infolge eines
Betriebsunfalles in Höhe von 300 Mark einzurichten Ferner
wurde unter dem Namen Jubiläumsfonds zur Feier des
nächſtjährigen 25jährigen Regierungsjubiläums des Deut
ſchen Kaiſers ein Witwen Waiſen und Familienunter
ſtützungsfonds gegründet e

Kunst und Wissenschaft
Hauptverſammlung des Verbandes deutſcher Kunſtvereine

Aus Dresden wird uns unterm 5 Juni geſchrieben Der
Verband deutſcher Kunſtvereine trat hier im Künſtlerhauſe unter
dem Vorſitze von v Pixis München zu ſeiner 3 ordentlichen
Hauptverſammlung zuſammen Die Verſammlung beſchäftigte
ſich zunächſt mit dem Jahresbericht in dem hervorgehoben wird
daß das einheitliche Zuſammenarbeiten in Ausſtellungsange
legenheiten bei allen Vereinen ſtetig zunehme Nach einer Auf
ſtellung haben 73 Vereine mit 85 300 Mitgliedern jährlich für
die Kunſt beinahe 2 Millionen aufgewendet Die Zuſpitzung der
wirtſchaftlichen Verhältniſſe der Künſtlerſchaft mache eine Organi
ſation des Verkaufes zur unabweisbaren Pflicht Von den im
letzten Jahr beſchloſſenen Wanderausſtellungen verſpricht ſich der
Verein einen guten Erfolg Jm Kampfe gegen den Winkelkunſt
handel verlangt der Verein die Konzeſſionspflicht für das Kunſt
händlergewerbe die aber von der Reichsregierung vorerſt abge
lehnt wurde Die Verſammlung beſchloß den deutſchen Künſtler
vereinigungen nahezulegen beim Verkauf von Kunſtwerken reelle

Secberdeegeereen fand die Tagung ihr EndePreisnotierungen anzugeben Nach Erledigung weiterer interner

Gründung des Deutſchen Germaniſtenverhandes Jn Frank
furt a M wurde am Mittwoch unter lebhafter Beteiligung von
Gelehrten aus ganz Deutſchland ein Deutſcher Germaniſtenver
band gegründet Nach den Satzungen will der Verband das Ver
ſtändnis für die Bedeutung der deutſchen Sprache und der deut
ſchen Kultur in all ihren Aeußerungen bei weiteren Kreiſen
unſeres Volkes fördern Er will die wiſſenſchaftliche Behandlung
dieſer Gebiete entwickeln und vertiefen und will ihnen im deut
ſchen Geiſtesleben beſonders in der Jugendbildung einen Platz
erringen der ihrer Bedeutung entſpricht Zum Vorſitzenden des
Verbandes wurde Profeſſor Ernſt Elſter Marburg gewählt
Dem Vorſtand gehören u a an Wirklicher Geheimer Oberregie
rungsrat Adolf Matthias Berlin und Muſeumsdirektor Pro
feſſor Kötſchau Berlin Der erſte Verbandstag ſoll im Herbſt
1913 in Marburg abgehalten werden

Ein Körnerdenkmal in Vreslau Aus Anlaß der Jahr
hundertfeier der Freiheitskriege wird in Breslau ein Denkmal
des Freiheitsdichters Theodor Körner errichtet Mit der
Ausführung iſt der Bildhauer Alexander Kraumann in Frank
furt a M beauftragt worden dem Breslau ſchon ſein Eichen
dorffdenkmal verdankt Das Körnerdenkmal ſoll überlebensgroß
in Bronze ausgeführt werden

Oscar Wildes Grabdenkmal Als vor drei Jahren Oscar
Wildes ſterbliches Teil vom Bagneux Friedhof nach dem Pöoère
Lachaiſe überführt wurde ſpendete eine ungenannte deutſche Ver
ehrerin des engliſchen Dichters eine bedeutende Summe zur Er
richtung eines würdigen Grabdenkmals deſſen Aus
führung dem Bildhauer Jakob Epſtein übertragen werden
ſollte Das Werk iſt nun vollendet und wetteifert an Eigenart
mit der bizarren Kunſt des Mannes den es verherrlicht Das
Monument beſteht aus zwei prachtvollen Kalkſteinblöcken von
denen der untere etwa 400 Zentner wiegt Aus dem Stein iſt
eine fliegende Geſtalt herausgemeißelt die ein Symbol von
Wildes Jndividualität darſtellen ſoll der ein Schöpfer von
Schönheit und ein Empörer gegen das Leben war Die Geſtalt
ſcheint mit ſenkrecht ausgebreiteten Flügeln langſam parallel
zur Erde durch die Luft zu fliegen ſie hält den Kopf ſtolz er
hoben und ihre ganze Haltung verſtärkt den Eindruck eines
feierlichen und trotzigen Hinſchwebens über die Erde

Das Schickſal Einar Mikkelſens Um das Schickſal des Grön
landforſchers Einar Mikkelſen von dem ſeit langer Zeit keine
Nachrichten vorliegen hegt man in Dänemark die ernſteſten
Beſorgniſſe Der Grönlandfahrer Peter Freuchen hat
deshalb wie er in einem aus Jgloßnal Worth Star Bay vom
28 November 1911 datierten Brief an einen Mitarbeiter von
Politiken ankündigte in dieſem Frühjahr zuſammen mit Knud

Rasmuſſen eine Fahrt nach dem Peary Kanal angetreten um
dort nach den Spuren der Expedition Mikkelſens zu ſuchen Peter
Freuchen wird auf dieſer Reiſe von ſeiner jungen Frau begleitet
werden die ſelbſt eine geborene Grönländerin iſt und den ſchönen
Eskimonamen Merkropaluk d h die kleine Feder führt
Durch ſeine Ehe mit dem Eskimomädchen hat Freuchen im hohen
Norden feſten Fuß gefaßt und er gedenkt in jenen kalten
Regionen ſtändig zu bleiben Erſt nach der Rückkehr der Expe
dition Freuchens wird man in der Lage ſein über das Schickſal
Mikkelſens ein ſicheres Urteil abzugeben

Leitung Wilhelm Georg
Verant wortlich für den politiſchen Teil Wilhelm Georg
für den lokalen Teil für Provinzialnachrichten Gericht Handel
Eugen Brinkmann für Ausland und Letzte Nachrichten
J Dr jur Karl Baerz Feuilleton Vermiſchtes uſw
Martin Feuchtwanger für den Jnſeratenteil J V
Paul Flubacher Druck und Verlag von Otto Hendel

Sämtlich in Halle a S
Dieſe Nummer umfaßt 16 Seiten

Sie ſparen ohne zu entbehren m
von Fauſtring Lanolinſeife Nur 20 Pfg das Stück 5 Stück ſogar
nur 95 Pfg Hergeſtellt nach dem urſprünglichen Rezept vom lang
jährigen Fabrikanten der Pfeilringſeife C Naumann Offenbach a M

begsonders preigwert

Wolsso Dluson u 1
und Einsätzen PEMusseline Bluson t
Weiss gestreift m Spachtel Krag

9 2Mugiusen et Jund Saumehen e e
Stiekorei Bluson 25 g90stoff mit Valencienne Einsätzen 9 2

00 175Moecßusen gen 3mit Klöppel Rinsa ten

Robespierre Bluson
mit tarb Kregen u breit Jabot

27

m

d

W
33

e e

S ddes
Damenputz

ist heute der

e

e

3

e In unserem Atelter
kür

J S fertiggestellt
w worden

J a

v J wo
ste

w

r

alle a S Marktplatz 2 und J

Kleicler
batist Klolder W g
und Valeneienne Einsétzen

Musseline Kleider 499
weiss gestreitt halsftrei mit
Spachtel Kragen

keinen klelder getr 13
und Einsätzen garniert

Stickoret Kleider 22 6 0
ehen und Einsdtaen garniert

Voile Kloldor wit 2
Valencienne Einsätaen

7 7

Sunrtununneree



Geschw Wolf
Teipzigorstr 37 part gegenüber Rotes Ross
Manufakturwaren Pialitst Reste

r

c

Spezialhaus für Herren und Knahen Bekleidung

Gr Ulrichstr 19 Halle a Se Gr Ulrichstr 19

wi ir Amptehien

Für die Reise
Heu extra v Preisen

Grosse Posten Grosse Auswahl inLodenstoffe Kostümstotfen Fast nur eigene Erzeugnisse Tadellose Passformen
in guten wetterfesten un für praktische Röcke

und Roige Kkostüme Grösste Auswahl MNMässige Preise
Fertig am Lager

Jort und Tourivten Peblbidung

Damen Herren u Knaben
Touristen Anzüge
Mk 15 19 24 29 34

Sport und Reise Anzüge
chice englische Facons

MK 24 29 34 39 45 52
Regenröcke

Bozener Mäntel Pelerinen

Leichte Sommerkleidung
in Lüstre Seide Baumwolle Schiffleiund Khaky ponneueste Konkurrenzlose Dessins

Weisse u farbige Tennishosen
Waschwesten Westengürtel

Wasch Anzüge Blusen
und Hosen für Knaben

in unübertroffener Auswahl

Damen Sport und
Touristen Kostüme

nur eigene Anfertigung
in Loden nnd Fantasiestoffen

Mk 19 24 29 34 39 45

u Engl Buekskins
kuclische feſen Zepurs GestreiftekKnabendrilles

für Blusen u Oberhemden Satins f Wintaranzüige

Modernen Somnersiofen

Schwarzen u farbigen Voiſles Eohennoo Grenadines Popelines

NMousseline in Wolle und Baumwolle Wasoh Voiſes Satins
bestiokten u glatten Batſsten farbig u welssen Klelderleinen

Ferner
en Weisse Stickerei Unterröcke
peen Abgepasste Stickereiroben

bedeutend unter Preis

Ausfer haut

Am I Juli S ds gebe ich e
meine Filiale

berebehpeidersttöa t

auf Die dort vetindlichen Waren
Vorräte müssen bis dahin ge
räuimt sein ſenh gebe infolgedessen e
die dort befindlichen Grossen Vorräte an

Linoleum Stückware

Sport und Reise Mützen Loden Häte Stroh Hüte
Gamaschen Rucksäcke Sport Hemden Stutzen

mann Stöcke Schirme an 240C

S GutgehendeFriedrichroclka i Thür Taschenuhran ert un eppic en Grandhotel Herzog Ernst I R A 2,85 1 Jahr Garantie
B te L m Herzogswege Mit zeitgemässen Neuferner Wirriſhayngen z Senänä ment C F R i t t e rTelegr AdrGummi Decken Wachs

tuchen Gummi Waren
Spielwaren usw

zu enorm billigen Preisen ab
Versäume aner Niemand die wirk
lich günstige Gelegenheit
sehr billig einzukaufen Wahrzunehmen

Mein Hauptgeschäft Gr Ulrichstr 2z7
bleibt nach wie vor bestehen

Nachf
Hauptgeschäft Filiale

bJ ehe 7 ob behpeigerst böa

NB Trotz Wer billigen Ausverkaufs
Aneiseo noch 5 in Rabattmarken

Leipzigerstr 90

pr r dauerhafte
Grandhotel F H FSornBes

Klebemarken umzutauſchen n Söhne Meer Sr B
da dieſelben nur in den durch die erforderliche Anzahl von 50 Mark
beziehungsweiſe 25 Mark vollgeklebtoen Büchern gegen den oent

I rrechenden Betrag von 6 Mark beziehungsweiſe 3 Mark eingelöſt
werdenJn unſeren ſämtlichen Filialen den ſämmtlichen Geschätten Innsbrucker
der Firma F M Krause und bei den Kutschern ſind Bücher
erhältlich und ſind genannte Geſchäfte augewieſen don Umtauſch

der Marken zu vollziehen 7Bei dieſer Gelegenheit empfehlen wir angelegentlichſt unſer aus
S i einem Roggenmehl hergeſtelltessarantsort rein Koss hergeſ in modernſten Farben empfiehlt

W wohlſchmeckendes Brot zur Anfertigung von
Damen KostiimenGebrücier Schubert Sporihass

femsprecher 675 DampfbrotFabrik Merseburgerstr 102 Julius Bacher

Halle a Leipzigerſtr 102Patent Grude Oefen e
e e KArampfadernMit Wärmröhre von 50 Mk an graingſeetirrean SplerEinfache Grudeöfen Mk 6 50 9 12 See e

mit Wärmröhre 15 18 bis 30 Mk Diakonband Trnrifotſchlauchbinden voröſe SommergummiMax Herr männ Gr n ſtrümpfe find anerkannt die beſten
vorm Wilhelm Heckert Fernſprecher 171 Mittel dagegenF Hellwig gari vo5 beste Salon Br iketts Noch guterhalt geſtemmtes

in Fuhren à Ztr von 63 an liefert frei Gelaß Otto Just T O P
Ludwig Wuchererſtraſſe 2,90 05 m grzß mit Ein

gangstür billig zu verkaufenJoghurt Milch Anstalt Hortenſtr 17 Kontor
eine Klanusstrass o 14 Wollene mit derTäglich friſchen Joghurt aus beſter Sahneiruch Acrztlich aufs Hand geſtrige Sooken

Echte

r prantzänne
Drabhtgitt DrnhtgefeeDrahtgewebe in allen Meta

tür jeden Zweck
Stancheldraht eto St aDurchwurfsiebe es
Hallesche Drahtweberei

G H Hoeiland
Magdehurgerstrasse s

Fernsprecher 2476

G Vesater
etwa 17

I treibriegren
N Reparatur

M ſchnellu bill r

Wasohgefässe
dauerhaft u billig größte non
Bötteherel Schülershof dicht t am
Markt 5 Rabatt Gear 1878

Butterkühler
ohne Eis 45 Pfg

C F RitterLeipzigerstr 90

Mimbeersirup
mit feinſter Raffinade einge
kocht Pfd 80 bei 5 Ppfd

75 empfiehlt
La Bood 12Turm Leivzigerſtr /6

Unſere geehrte Kundſchaft erſuchen wir obenſo höflichſt wiedringendſt die kleinen Rabattmarken gegen a e KRorsetts

5 Jahre Garantie
auf jedes Portemonnaie aus
einemStückechten BorcalfLeder

Preis 25 75 00 50 Mk
Niederlage bei

H Schnee Nacht
Gr Steinſtr 84

Pianinosnussbaum und es wares
290 340 370 400 Mark weniggebraucht zu verkaufen

Lüders Nitggraße
älteſte Piauohandl am VPlatze

Einige guterhalt gebrauchten
Schreibmaſchinen

preiswert zu verkaufen
Albertosterwald Rathausſtr 819

Die be
ſten Speiſelartoffeln a Zentn 40
kauft man nur Ludw Wucherer
ſtr 45 Daſ auch Futterkartoff
Abwaſchbare Krawatten

Kl Berlin 2 I
Der beste

Dampt Einkoch Apparat

Bande Duplex bei
C F RitterLeipzigerstr 90

Waſche nur mit

Hudraulith
Für Hansſfraunen
Elektra Kerzen t

rinnen nicht riechen
nicht tadelloſ Brand

J Enormbillig b Guß
leicht beſchädigt

Paket gr Kerzen 60
J u 40 Pf Franz Kuhn

h Chemiſche Werke
Nürnberg

Hier Osk Ballin sena
Parf Leipzigerſtr 91 OskarJan n jr, HrſchDroa Leip
zi rate 63

Bandwurm

Verſchiedene Kuren habe ich gemachtum den läſtigen See e zu werden
aber alles verſagte ich Reß mir daher z
Bandwurmmittel Soltenenin ſchicken
welches von vorzüglicher Wirkung war
und ſpreche nen iermit meinen her
üichſten Dant a ynh werde bemüht 55
das Mittel weiter zu eAh Emma e s lern im Wai 1910 80 aeh
r wehen 2,60 für Kinder 1,50

erbältlich in den Kbotbeinn JnHalls
Löwenapotheke Brüderſtraße 17
Engelapotheke Kleinſchmieden
Hohenzollernapoth Merſeb Str

Aromatiſches
Rervenbernhig güngselixir

laſche 2,25 au abletten
2 olut ünſchädliches unühernes Miitel bei Schlaflo ſigten nervbſen Urſprungs nervöſe
Exreguggs uſtänd Neuralgie

anch cholie uſw
Geunueragldepot u Verfan nd

wärmſte empfohlen bei allen Wagen u Darmſtörungen Blut ompfiehlt H e D
armut 2e er Liter 25 Pfg Abonnement Ermäßſſigung Steinſta 84 Löwen ApotnekeoHalle a e ar Markt
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